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Der Forschungsbereich Digital Humanities (DH) in Österreich durfte in den letzten Jahren beachtlichen Zuspruch erfahren. Seit 2014 veranstaltet das Netzwerk Digital Humanities Austria (dha) zusammen mit Partnern aus dem DH-Bereich eine jährliche Konferenz, bei der Forschende Erfahrungen austauschen, neue Methoden diskutieren und sich vernetzen können. Die 5. Tagung digital humanities austria (dha2018) fand vom 29. November bis 1. Dezember 2018 an der Paris Lodron Universität Salzburg, einem Mitglied des CLARIAH-AT-Konsortiums, statt. Organisiert und unterstützt wurde die Konferenz von der Kontaktstelle ,Citizen Science‘, der Mittelhochdeutschen Begriffsdatenbank (MHDBDB), dem Literaturarchiv Salzburg sowie der DH-Plattform dhPLUS der Universität Salzburg.



DH modellieren ein neues Setting für die Forschenden: Sie verändern die Wissensumwelt, schaffen zeitgemäße Zugänge, unterstützen Forschende wie Rezipierende, bieten neue Wege für etablierte Methoden und ermöglichen gesellschaftliche Teilhabe am Forschungsdiskurs. Expert*innenwissen wird dezentriert und demokratisiert. Gerade die Vertreter*innen der digitalen Geisteswissenschaften sind dafür prädestiniert, einander paritätisch auf Augenhöhe zu begegnen, sowohl innerhalb akademischer Strukturen als auch außerhalb der institutionalisierten Wissenschaftspraxis. In diesem Sinne bot die dha2018 ein Forum für den Dialog der Fachdisziplinen. Über 160 Teilnehmer*innen aus beinahe zehn Nationen widmeten sich der zentralen Frage, wie in den digitalen Geisteswissenschaften Gemeinsamkeiten, Interdisziplinarität sowie Kollaboration gestärkt werden können.



Die Tagung stützte sich auf vier Forschungsbereiche, die sich auch in den Proceedings widerspiegeln: 

1.	Geisteswissenschaft stärken: Aufbruch in ein neues Zeitalter der Digitalisierung und Information

2.	Gemeinsamkeiten stärken: Datennormierung als Chance

3.	Interdisziplinarität stärken: Vernetzte Forschung, vernetzte Forschende

4.	Kollaboration stärken: Forschung öffnen



In dieser Zusammenschau finden sich 26 thematisch bunt gemischte Beiträge von Open-Access-Strategien bis hin zu Linked-Open-Data-Überlegungen. (Kunst-)Historische Fragestellungen werden ebenso behandelt wie sprachwissenschaftliche, archäologische oder geografische Themen.


…

The Digital Humanities (DH) research area in Austria has received considerable support in recent years. Since 2014, the network Digital Humanities Austria (dha), together with partners from the DH sector, has organised an annual conference at which researchers can exchange experiences, discuss new methods and network. The 5th conference digital humanities austria (dha2018) took place from 29 November to 1 December 2018 at the Paris Lodron University Salzburg, a member of the CLARIAH-AT consortium. The conference was organized and supported by the point of contact ‘Citizen Science’, the Middle High German Conceptual Database (MHDBDB), the Literaturarchiv Salzburg and the DH platform dhPLUS of the University of Salzburg.



They change the environment of knowledge, create contemporary approaches, support researchers and recipients, offer new paths for established methods and enable social participation in the research discourse. Expert knowledge is being decentred as well as democratised. It is in particular the researchers working in the digital humanities who are predestined to meet each other at eye level, both within academic structures and outside institutionalised scientific practice. In this sense, dha2018 offered a forum for dialogue between the disciplines. More than 160 participants from almost ten nations addressed the central question of how commonalities, interdisciplinarity and collaboration can be strengthened in the DH.



The conference was based on four research areas/focus points, which are also reflected in the proceedings: 

1.	Empowering Humanities: Emergence into a New Era of Digitalisation and Information

2.	Empowering Commonalities: The Opportunities of Data Standardisation

3.	Empowering Interdisciplinarity: Interconnected Research, Networking Researchers

4.	Empowering Collaboration: Open Science


This synopsis includes 26 thematically diverse contributions ranging from Open Access strategies to Linked Open Data considerations. (Art-) historical issues will be dealt with as well as linguistic, archaeological and geographical topics.
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